
 
 
Status: A= Aktivität gefordert   B= Beschluss    E= Empfehlung    I= Information/Feststellung  O= Offener Punkt                                                  
V= Vereinbarung       asap: as soon as possible  

           Seite  1 v. 7 

 

VPU Mitgliederversammlung    
 
Datum/Uhrzeit:     20.10.2022 13:00 Uhr – 17.00 Uhr 
  

Ort: NH Collection Berlin am Checkpoint Charlie  

Protokoll erstellt von: Jennifer Luboeinski 

Protokoll erstellt am: 25.10.2022 

Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste 

Verteiler: VPU-Mitglieder 

 
 

Donnerstag, 20.10.2022, 13:00 Uhr – 17:00 Uhr   
 

TOP Thema bearbeitet 
von 

bis Status 

 Begrüßung, Beschlussfähigkeit 

Herr Rantzsch begrüßt alle teilnehmenden zur hybriden VPU-

Mitgliederversammlung. Die Beschlussfähigkeit kann mit 21 

stimmberechtigten Mitgliedern (inkl. Stimmübertragungen) festgestellt 

werden.  

 

Stimmübertragungen: 

Frau Jendges (UKSH)/ Frau Dokken (UMG)  → Herr Rantzsch (UKD) 

Verabschiedung von Herrn Hanke (RUB) - geht in den Ruhestand  

Neues VPU-Mitglied: Frau Judith Schäfer (Universitätsklinikum Gießen) 

                                                                              

 
 

  
 

1. Berichte aus dem VPU-Vorstand 
 
Aktuelle Rückmeldung aus dem DPR 

Sitzung vor dem Deutschen Pflegetag - Themen u. a: 

- Personalbemessung und Krankenhausentlastungsgesetz  

- DPR-Finanzen: durch den Wechsel des Steuerberaters konnten nun 

die Jahresabschlüsse 2021 fertiggestellt werden 

- alle vom DPR ausgeschriebenen Sektionen konnten mit Personen aus 

dem Krankenhausbereich besetzt werden, bis auf die Sektion für 

„pflegerische Versorgung im Krankenhaus“ – Stellenbeschreibung ist 

dem Protokoll beigefügt 

- Finanzen sind noch zeitlich begrenzt, somit sind auch alle Stellen 

befristet – wird den Bewerbern transparent kommuniziert – 

Weiterfinanzierung zu 80 % zugesichert – Ziel ist eine 

regierungsunabhängige Finanzierung  

- Statement zur Thematik „Leiharbeit“ – hierzu wird eine 

Aktualisierung des bestehenden Statements von 2018/19 in Angriff 

genommen 

- Landespflegekammern – Diskussion DPR als 

Bundespflegekammer?  – hierzu stehen Frau Vogler und Herr Mai im 

engen Austausch – dieser Punkt wird auf die Tagungsordnung der 

nächsten MV gesetzt 
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- Deutsche Pflegetag zeichnete in diesem Jahr alle Pflegefachpersonen 
und Hebammen aus – PINs der Auszeichnungen sind bestellbar 

Aktuelle Rückmeldung aus dem VUD 

- 28.09.22 VUD-Vorstandssitzung in der Geschäftsstelle (GS) 

Themen u.a.: 

- Bericht aus der GS: weiterhin Abfrage zu aktuellen Coronazahlen?  

- zur Kampagne „Alarmstufe Rot“ sind noch keine Resultate zu 

verzeichnen 

- Bericht zur VPU „Recruiting-Kampagne Intensivpflegekräfte“ und 3. 

VPU-Kongress 2023 

- Diskussion mit BMG zur Anrechnung Hebammen PpUGV 

- es wurde ein gemeinsames Papier mit den Wissenschaftsministern der 

Länder erarbeitet – besondere Lage der UK – Randnotiz: Unimedizin 

im Koalitionsvertrag benannt 

- DKG-Thema zu „Leiharbeit in der Pflege (Petition)“ bleibt 

Grundsatzdiskussion (kein einheitliches Bild)  

- Professorin Neumeyer (DKG) stellte sich vor und berichtete über 

Tarifvertrag/Streik  

Randnotiz: Arbeitgeberverband ist in NRW gegründet  

- PPR 2.0: wie positioniert sich der VPU, da der Verband die PPR 2.0 

ablehnt, stellt eher eine zusätzliche Belastung dar, Instrument nicht 

realistisch – Öffnungsklausel: Uks mit Entlastungsvertrag betreffen die 

PPR 2.0 nicht  

- Bericht zur „NUM – Netzwerk Universitätsmedizin“ erhält weitere 

Finanzierung  

- Hauptstadtkongress: es werden künftig 3 Slots für je 90 Minuten für die 

Universitätsmedizin eingeräumt – Verträge hierzu in Vorbereitung  

 

Themen für 2023: 

-  „Lessons Learned“ aus der Corona-Pandemie – Vorbereitung auf 

weitere Pandemien 

- Krankenhausreform  

- vernetzte Medizin unter dem Innovationsaspekt  

VUD-Studienreise 2023: Israel – 20 Plätze frei – Infos hierzu folgen  

 

Aktuelle Rückmeldung aus dem VPU Netzwerk  

→ Folien finden Sie im Anhang  
 
Aktuelle Rückmeldung Intensivpflege-Kampagne  

- Budget für 2023 bereits überschritten  

- Höhere Kosten aufgrund der Maßnahmen im 2.Teil der Kampagne  

- geplante 80.000 € für 2021/22 wurden nicht ausgegeben  

- das Budget für 2022 wird von 50.000 € auf 65.000 € erhöht 

- Vorankündigung für den Wirtschaftsplan 2023 

- Kampagne wird fortgeführt  
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2. Berichte aus den VUD-Ausschüssen 
VUD-IT-Ausschuss: Herr Tischler (UK Tübingen)  
Bisher wurde nicht getagt. 
 
VUD-Personalausschuss: Herr Schiffer (UK Freiburg)  
Tagung erst im November 2022 

 
VUD-Finanzausschuss: Herr Huppertz (UK Würzburg)  

→ Folien finden Sie im Anhang  
 
VUD-Medizinausschuss: Herr Van den Hooven (UK Münster) berichtet.  
Themen beim letzten Treffen u.a.: 

- Patientensicherheit WHO -Initiative – VUD-Rundschreiben ging am 

05.08.22 dazu raus  

- (Long-)Covid – Programme hierzu wurden beurteilt - unterschiedlich 

erfolgreich  

- Dr. Graf (UK Frankfurt) stellte covidbedingte Triage-Regelungen vor 

- Tavi-Mindestregelung G-BA – VUD steht zur Mindestmenge  

- Top Finanzierung der Weiterbildung auf nächste Sitzung verschoben 

 

   
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

3. Anfrage PD Franziska Moser Uniklinik Salzburg  
 
- Frau Moser, Pflegedirektorin Uniklinik Salzburg plant einen Verband 

analog zum VPU in Österreich zu gründen  

- Frau Moser bat um Aufnahme in den VPU als Gast  

- die Aufnahme wurde von allen anwesenden Mitgliedern (auch online) 

befürwortet  

- Frau Moser wird zur nächsten Mitgliederversammlung eingeladen 

 

   

4. VPU vs. VPU 
 
- Herr Rantzsch berichtet über den langwidrigen Rechtsstreit mit der 

Vinzenz Pallotti University GmbH  

- Im September 2022 kam es zu einer Einigung 

- Es wurde eine Abgrenzungsvereinbarung zwischen der Vinzenz 

Pallotti University GmbH und dem VPU e.V. getroffen 

 

Die Abgrenzungsvereinbarung finden Sie im Anhang 

 

   

5. Aufruf für tarifpolitischen Workshop  
 
Hierbei ist die Pflege-Studie, die im Rahmen des VUD-Ausschusses 
aufkam, gemeint 

- Arbeitsgruppe mit Pflegevertreterinnen aus Hamburg und Freiburg 

sowie den Personalleitern aus den Uks  

- Karrierewege anhand einer Matrix mit Gehältern aufzeigen – 

unterschiedliche Tarifverträge 
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- Ergebnisse können genutzt werden, um aufzuzeigen, dass für 
Tarifentwicklungen in der Pflege im Vergleich zu anderen 
Branchen mehr investiert wird 

- Ergebnisse werden in der nächsten Mitgliederversammlung 

vorgestellt  

 
6. Notfallsanitäter mit der Weiterbildung Notfallpflege 

- UK Frankfurt erhält immer häufiger Anfragen von Notfallsanitäten mit 

Weiterbildung Notfallpflege  

- in den meisten Uks werden sie anerkannt  

 

   

7. Übergangspflege-Vereinbarung  

→ Folien finden Sie im Anhang  
 
Für nähere Informationen kann Herr Tischler (UK Tübingen) angefragt 
werden 

   

8. Berichte aus den Universitätskliniken 
 
UK Tübingen (Hr. Tischler) 

- AG-Implementierung der Pflegekammer BaWü zurzeit eingefroren sind 

weiter an der Öffentlichkeitsarbeit dran – VPU unterstützt finanziell (in 

der MV im März 2022 entschieden) 

 

Unimedizin Greifswald (Hr. Hingst) 

- Beginn der 2 Kohorte Pflegestudierender  

- bereits ausgebildete Studierende können den Master absolvieren – 

Ziel ist es, diese in der direkten Pflege zu halten  

 

Unimedizin Mainz (Fr. Hahn) 

- Start Hebammenstudiengang  

- Besetzung der W3-Professur (Uni Mainz) 

- 2,32 Milliarden Euro für Baumaßnahmen zugesichert  

 
UK Gießen (Fr. Schäfer) 

- Start Hebammenstudiengang im Dezember 2021  

- Vorbereitung für den Pflegestudiengang laufen 
 
UK Freiburg (Hr. Schiffer) 

- Masterstudiengang Pflegewissenschaften um den Bereich „Critical 

Care“ erweitert  

 
UK Augsburg (Fr. Arnold) 

- Hebammenstudiengang in 2023 

- Austausch mit Schweden – demnächst folgt der Austausch mit 

Dänemark  

 

RUB (Hr. Hanke) 
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- Pflegenetzwerk innerhalb der RUB richtete im September 2022 einen 

Kongress aus 

UK Hamburg (Hr. Prölß) 

- Entlastungstarif – Verhandlung auf betrieblicher Ebene – nur für 

Intensivpflege  

- Vereinbarung wird mit Personalvertretern getroffen  

Für nähere Informationen an Herrn Prölß wenden  

 

9. Verschiedenes 
 

Magnet-KH-Entwicklung an den Uniklinika – zwingendes 
Benchmark  
 
→ Folien finden Sie im Anhang  
 

- UK Tübingen wird eine Patientenbefragung ansetzen und weitere Uks 

anfragen – auch das Netzwerk Pflegewissenschaft einladen  

- wünschenswert ist ein Zusammenschluss von 10 Kliniken  

 

Med.Logistica  
 
- Ausrichter von internationalen Kongressen und Fachmessen rundum 

Logistik und Prozessmanagement im Krankenhaus 

- Anfrage der med.Logistica für die Mitwirkung des VPU (Mitglieds) im 

Programmbeirat 

- Ziel ist es, die Fachmesse(n) breiter zu streuen  

 

Kooperationsanfrage – CBRN – Katastrophenvorbereitung von 
Pflegefachpersonen in Notaufnahmen  
 
- Herr Ewers (Charité) wandte sich an den VPU mit der Bitte zur 

Unterstützung bei der Erstellung eines Forschungsantrags 

- konkret möchten sie untersuchen, wie Pflegefachpersonen in der 

Notaufnahme von Krankenhäusern auf CBRN-Gefahrenlagen 

vorbereitet sind und wie diese Vorbereitung optimiert werden kann 

- es handelt sich um ein zweistufiges Antragsverfahren 

- für die erste Phase wurde ein Letter of Intent unterschrieben 

- die konkrete Zusammenarbeit wird dann im Erfolgsfall in der zweiten 

Antragsphase geklärt  

 

Informationen hierzu finden Sie im Anhang  
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VPU Mitgliederversammlung    
 
Datum/Uhrzeit:     21.10.2022 09:00 Uhr – 12.00 Uhr 
  

Ort: NH Collection Berlin am Checkpoint Charlie  

Protokoll erstellt von: Jennifer Luboeinski 

Protokoll erstellt am: 25.10.2022 

Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste 

Verteiler: VPU-Mitglieder 

 
 

Freitag, 21.10.2022, 09:00 Uhr – 12:00 Uhr   
 

TOP Thema bearbeitet 
von 

bis Status 

 Beschlussfähigkeit 
 
Herr Rantzsch begrüßt alle teilnehmenden Mitglieder zur hybriden VPU-
Mitgliederversammlung. Die Beschlussfähigkeit kann mit 21 
stimmberechtigten Mitgliedern (inkl. Stimmübertragungen) festgestellt 
werden.  
 
Stimmübertragungen: 
Frau Jendges (UKSH)/ Frau Dokken (UMG)  → Herr Rantzsch (UKD) 

 

   

 Wahl neuer Kassenprüfer für 2022  

Aufgrund des Ausscheidens von Herrn Honecker (Evangelisches 
Krankenhaus Oldenburg) muss ein neue/r Kassenprüfer/in gewählt 
werden  

- Herr Tischler (UK Tübingen) erklärte sich als Kassenprüfer bereit  

→ Einstimmig von der Mitgliederversammlung entschieden  

 

 
 

  
 

1. Vorstellung des Modellvorhabens – Reform der Qualifikation 
von Intensivpflegekräften  

→ Folien finden Sie im Anhang  
 
Diskussion/Anregungen:  

- Fachweiterbildungen – auch weitere Berufsgruppen wie 

OTA/ATA/MFA/Notfallsanitäter berücksichtigen  

- Gefahr besteht, dass diese Berufsgruppen bald nicht mehr im 

Pflege- und Funktionsdienst verortet sind 

- es muss ein bundeseinheitliches und transparentes System geben  

 

 
 

  

2. Erster Bericht regelmäßige Treffen der verantwortlichen 
Pflegecontrolling an UKs  
 
→ Folien finden Sie im Anhang  
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Diskussion/Anregungen:  

- Sektion/Koordination für das Netzwerk Pflegecontrolling beim VPU 

e.V. ansiedeln? 

- Ansiedlung des „Netzwerks“ in Analogie zum Netzwerk 

Pflegewissenschaft und Praxisentwicklung an den VPU wird 

grundsätzlich begrüßt, Strukturen und (finanzielle) Ressourcen 

müssen besprochen werden 

- in diesem Zusammenhang kam auf, den jährlichen Mitgliedsbeitrag 

zu von 5.000 € auf 7.500 € zu erhöhen 

- dieser Punkt wird auf die Tagungsordnung der nächsten 

Mitgliederversammlung gesetzt  

 

3. Bericht „EUHA Nursing Network“  
 
→ Folien finden Sie im Anhang  
 

   

 


